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Il giorno 29 ottobre 2021 alle ore 15:00 si è riunito il Consiglio di Corso di Studi di Economia seguendo 

la convocazione del 25/08/2021 n. prot. 780 per discutere il seguente ordine del giorno: 

 

1.  Progetti di internazionalizzazione 

1bis. Modifiche RAD 

2.  Iscrizioni laurea triennale ed attività di tutorato 

2bis.  Proposta riconoscimento CFU su L-18 Economia Aziendale 

2ter.  Positiva valutazione insegnamento Economia delle Aziende Marittime 

3.  Varie ed eventuali 

 

Risultano presenti: 

Alessandra Stefanoni 

Alessandro Lanfranco Bruno 

Alessandro Sorrentino 

Alessio Maria Braccini 

Anna Maria D’Arcangelis 

Barbara Aquilani 

Barbara Pancino 

Carmine De Benedittis 

Chiara Oldani 

Egidio Giuseppe Perrone 

Ermanno La Marca 

Giulio Guarini 

Ilaria Benedetti 

Luca Cacchiarelli 

Luca Correani 

Luca Secondi 

Marco Barbanera 

Michela Piccarozzi 

Paola Nascenzi 

Riccardo Cimini 

Tiziana Laureti (dalle 15:30) 

Vanessa Grimani 

Vincenzo Sforza 

 

 

La riunione avviene in modalità telematica sulla piattaforma Zoom. Svolge la funzione di segretario 

verbalizzante il Prof. Luca Correani. 

 

1. Progetti di internazionalizzazione 

Il Presidente comunica che l’Ateneo ha aperto una nuova finestra per l’accesso ad incentivi finanziari per 

gli interventi di internazionalizzazione dei corsi di studio per l’anno accademico 2021/2022. I 



dipartimenti potranno partecipare a tale opportunità inviando una proposta progettuale composta da un 

allegato A (con scadenza 30/10) e un allegato B (con scadenza 20/11). Ciò premesso il Presidente 

comunica che il Dipartimento DEIm intende presentare i seguenti progetti di internazionalizzazione sui 

corsi di studio di Economia. 

 

Considerando che il bando prevede una linea dedicata per i corsi di studio che sono già stati oggetto di 

internazionalizzazione nello scorso anno accademico, la proposta progettuale per la laurea magistrale in 

Economia Circolare (LM-76) prevede il ricorso alla linea 1.b (CdS esistenti in lingua straniera) per risorse 

da destinare a borse di studio per studenti iscritti e ad attività di tutorato. 

 

La proposta progettuale che si intende presentare per la laurea magistrale in Marketing e Qualità (LM-

77) prevede la mobilità strutturata tramite la definizione di un accordo di scambio bilaterale dual degree 

con l’Università Mediterranea di Tirana (Albania). A tale fine sarà previsto un percorso dedicato con tre 

insegnamenti erogati in lingua inglese destinato agli studenti incoming. Dovrà essere identificato un 

analogo percorso presso l’Università Mediterranea destinato agli studenti Unitus outgoing. 

 

Per la laurea triennale in Economia Aziendale (L-18) l’intervento riguarderà due aspetti. In primo luogo, 

si punterà alla creazione di materiali in lingua straniera per num. 7 insegnamenti del corso di studio. In 

secondo luogo, saranno predisposte delle opportunità di visita istruzione per gli studenti iscritti al terzo 

anno (ed eventualmente secondo anno) della laurea triennale per promuovere iscrizioni al corso in dual 

degree sulla LM Marketing e Qualità precedentemente menzionato. 

 

Si apre un breve dibattito sui contenuti delle proposte dei progetti di internazionalizzazione. Al termine 

del dibattito tutti i presenti approvano la presentazione dei progetti di internazionalizzazione con i 

contenuti precedentemente esposti. 

 

1bis. Modifiche RAD 
 

Il Presidente comunica che, come conseguenza dell’approvazione del punto 1 del presente ordine del 

giorno, sarà necessario effettuare una modifica RAD per i corsi di laurea magistrale Marketing e Qualità 

(LM-77) per modificare la lingua di erogazione dei seguenti insegnamenti: 

• Digital Business Organisation: da Italiano a Inglese; 

• Social Media Mining: da Italiano a Inglese; 

• Marketing e Big Data Analytics: da Italiano a Inglese. 

Dal momento che il corso di Digital Business Organisation risulta mutato da Marketing e Qualità a 

Amministrazione Finanza e Controllo la modifica RAD interesserà anche quest’ultimo corso di laurea. 

 

Il Presidente comunica che sebbene le modifiche RAD vadano effettuate secondo la scadenza ministeriale 

di gennaio, l’Ateneo intende conoscere in anticipo su quali corsi saranno effettuate modifiche RAD, 

pertanto chiama il Consiglio ad esprimersi circa la necessità di apportare le modifiche RAD 

precedentemente descritte. 

 

Tutti i presenti approvano all’unanimità. 

 
2. Iscrizioni laurea triennale ed attività tutorato 

Il Presidente richiama l’attenzione di tutti i partecipanti sull’andamento delle iscrizioni ai corsi di studio 

di Economia, e nello specifico su quello delle iscrizioni alla laurea triennale in Economia Aziendale. 

Sebbene i numeri complessivi di ateneo mostrino una flessione rispetto al risultato positivo mostrato lo 

scorso anno, il calo di iscritti per il corso di Economia Aziendale è più significativo, in quanto inferiore 

– per ora – anche al dato dell’anno accademico 2019/2020. Una delle attività che ha risentito della 

pandemia nello scorso anno accademico, e che può aver contribuito al calo delle iscrizioni, riguarda 



l’orientamento in ingresso che, per cause connesse alle misure di contrasto alla pandemia da COVID-19, 

non è stato possibile svolgere secondo le usuali modalità. L’Ateneo e il Dipartimento stanno ripartendo 

in questo momento proponendo attività di orientamento con le scuole, ma queste attività produrranno 

un eventuale impatto solo sulle iscrizioni del prossimo anno accademico.  

 

Interviene la Prof. ssa Barbara Pancino riferendo che il DEIm ha proposto cinque cicli di seminari aperti 

agli studenti delle scuole superiori, due dei quali in Economia. In parallelo il Dipartimento proseguirà con 

le consuete attività di orientamento ed alternanza scuola lavoro. 

 

Il Presidente sollecita i presenti a prestare la propria collaborazione secondo le disponibilità e competenze 

a queste attività vista la loro importanza per l’attrazione di potenziali nuove matricole. 

 

2bis. Proposta riconoscimento CFU su L-18 Economia Aziendale 
 

Entra nella riunione la Prof. ssa Tiziana Laureti. 

 

Il Presidente comunica ai consiglieri che l’Ateneo ha attiva una convenzione di cooperazione con la 

Legione Allievi della Guardia Di Finanza relativa allo svolgimento di un corso di formazione nell’ambito 

della specializzazione “Antiterrorismo e pronto impiego” (AT-P.I.) presso la scuola addestramento di 

specializzazione di Orvieto. Sulla base di questa convenzione si è svolta una prima edizione del corso al 

quale hanno partecipato un gruppo di Baschi Verdi della Guardia di Finanza, personale non laureato, 

conseguendo 30 CFU in materie giuridiche e lingua inglese. Tutte le docenze nel corso sono state erogate 

da personale Unitus.  

 

Considerando che i CFU conseguiti durante questo corso corrispondono a materie ed ambiti disciplinari 

presenti nel piano di studi della laurea triennale in Economia Aziendale, il Presidente, d’accordo con il 

Direttore, invita il consiglio a considerare l’opportunità di riconoscere un accorciamento di corso di studi 

per 30 CFU agli allievi che hanno sostenuto il corso qualora dovessero decidere di proseguire iscriversi 

alla laurea triennale in Economia Aziendale. 

 

La proposta di riconoscimento, già anticipata in allegato all’integrazione dell’ordine del giorno della seduta 

odierna, risulta come da tabella seguente. 

 

CFU Conseguiti nel corso GdF SSD CFU riconosciuti L-18 
8 CFU Fondamenti di Diritto  IUS/01 – IUS/09 4 CFU Diritto privato 

4 CFU Diritto pubblico 
7 CFU Elementi di diritto penale e 
processuale penale 

IUS/16 – IUS/17 

16 CFU a scelta 6 CFU Elementi di Diritto Tributario IUS/12 
4 CFU Elementi Diritto Doganale, Accise e 
Monopoli 

IUS/04 – IUS/13 
IUS/14 

5 CFU Inglese L-LIN/12 6 CFU Idoneità linguistica 
 

Interviene il Direttore del Dipartimento DEIm, Prof. ssa Tiziana Laureti comunicando che tale piano di 

riconoscimento cercherà di attirare l’iscrizione da parte di alcuni allievi dei Baschi Verdi e come questo 

potrà contribuire a rafforzare la situazione delle iscrizioni del corso di laurea triennale in Economia 

Aziendale. 

 

Si apre un breve dibattito nel quale la Prof. ssa Tiziana Laureti ricorda che il riconoscimento di 1 CFU 

ulteriore rispetto a quello maturato per la lingua inglese rientra nella prassi stabilita dal Senato accademico 

utilizzata per i riconoscimenti di corsi sostenuti all’estero. Il Presidente segnala ulteriormente che il piano 

di accorciamento proposto prevede una sostanziale equivalenza del carico didattico in quanto il numero 



di CFU riconosciuti nella proposta di abbreviazione è il medesimo di quelli conseguiti durante il corso di 

formazione. 

 

Al termine del dibattito il Consiglio all’unanimità dei presenti approva. 

 
2ter. Positiva valutazione insegnamento Economia delle Aziende Marittime 

 

Il Presidente comunica che in seguito all’aspettativa del collega Prof. Pierre Di Toro, conseguente 
alla sua accettazione di un incarico esterno, sarà necessario procedere con una procedura di 
affidamento esterno per l’insegnamento di Economia delle Aziende Marittime presso il corso di 
laurea in Economia Aziendale nella sede di Civitavecchia. 

Interviene il Prof. Riccardo Cimini il quale comunica che nello scorso anno accademico il titolare del 

corso risultava il Dott. Valter Pellegrini. Sebbene non siano ancora disponibili i dati raccolti con i 

questionari di rilevazione della didattica, da riscontri diretti con gli studenti, e dalla sua partecipazione alle 

commissioni di esame il Prof. Cimini ha un riscontro positivo sul lavoro svolto dal Dott. Pellegrini. 

 

Tutto ciò premesso il Presidente propone al consiglio di valutare positivamente l’erogazione 

dell’insegnamento di Economia delle Aziende Marittime e di proporre al Consiglio di Dipartimento il 

rinnovo dell’incarico per il prossimo anno accademico. 

 

I presenti all’unanimità approvano. 

3. Varie ed eventuali 

Il Presidente ricorda a tutti i presenti di procedere con la compilazione dei syllabus dei propri 

insegnamenti e dei libretti delle lezioni e delle altre attività didattiche. In ultimo il Presidente comunica a 

tutti i partecipanti di indicare negli appelli – all’interno della sezione apposita nel sistema Gomp – una 

data di apertura delle prenotazioni che corrisponde ai due terzi di erogazione del corso.  

 

Non essendovi altro da discutere la riunione si conclude alle ore 16:05. 

 

Il Presidente 

 

Prof. Alessio Maria Braccini    _______________________________ 

 

 

 

Il Segretario 

 

Prof. Luca Correani     _______________________________ 

 

 


